



GPS
GLOBAL PROPERTY SOLUTIONS

PROPIEDADES
AGRÍCOLAS



OPORTUNIDAD ÚNICA

BUIN

- 42 ha. Subdividido en 5.000 m²
- Con derechos de Agua




- LOS ANDES**
90 lotes subdivididos en 5.000 m²
Con derechos de Agua
- LOLOL**
66 Ha.
Con derechos de Agua
- PARRAL**
32,5 Ha.
Con derechos de Agua
- LONGAVI**
77 Ha.
Con derechos de Agua
- FREIRE**
17 Ha.
Orilla de Ruta Freire - Allipen



agricola@gpsproperty.cl | +56 9 9748 4090 | +56 9 90878571



EL DIFÍCIL TRANSITAR DE LAS NUEVAS VARIEDADES DE CEREZAS

Cultivares como Frisco, Nimba y Sweet Aryana no han logrado hasta ahora cumplir con las expectativas del mercado, en cuanto a fecha de cosecha, productividad y condiciones de arribo a China. Otras como Areko y Meda Rex muestran buenas señales.

LUIS MUÑOZ G.

Muchas prometían salir más temprano, producir fruta de alta calidad y llegar a los mercados de destino con buena condición. Pero, las nuevas variedades de cerezas —al menos las que tienen producciones comerciales— a la fecha no han logrado vencer del todo. “Si bien es muy probable que, en la medida que resuelvan varios problemas, sean una alternativa interesante para reemplazar a tradicionales como Royal Down y Brooks, no las veo mucho capaces de competir con Santina”, afirma Roberto Contardo, gerente de agronegocios de Abud & Cía.

La visión se repite entre los cereceros y se relaciona con que muchos de estos cultivares, especialmente en la última temporada, no han cumplido con lo que prometían.

Si bien Walter Masman, consultor y asesor de varios programas genéticos en el país, reconoce esta situación, llama a no sacar conclusiones definitivas a partir de una temporada marcada por problemas climáticos que derivaron en un déficit de acumulación de horas de frío, floraciones erráticas y partiduras.

Ante los últimos resultados, Raimundo Cuevas, gerente técnico de Abud & Cía., recomienda a los productores no sobreexponerse al riesgo.

“Nuestra recomendación es que si hay productores que



Cerezas variedad Nimba enviada a China en avión.

quieran plantarlas, lo hagan. Sin embargo, no es aconsejable lanzarse con todo. De hecho, nosotros recomendamos que estas nuevas opciones no representen más allá del 10% de la superficie total del proyecto”, señala.

LA DUDA DE FRISCO

Dentro del grupo de nuevas variedades con producción comercial, una de las que más prometía era Frisco, un cultivar de bajo requerimiento de frío que pertenece al programa norteamericano SDR Fruit.

Los expertos concuerdan en que a la fecha ha mostrado algunos problemas. De hecho, se sabe que en la actualidad existen varios productos que la están arrancando.

“Prometía bastante, pues presenta un buen calibre,

buen comer y sabor, ya que logra grados brix de manera temprana. El gran tema es que tiene problemas en poscosecha”, dice Masman.

Lo anterior, según el experto, se relaciona sobre todo con problemas genéticos, producto de que su nivel de madurez en el árbol es bastante heterogéneo, lo que lleva a que, en muchos casos, deba ser cosechada en varias pasadas y, también que a mayor madurez, tiene peor poscosecha. Para Roberto Contardo, el principal problema que muestra Frisco en la actualidad es la firmeza, que hace que en muchos casos no llegue bien a destino.

UNA TRÍADA DE DUDAS

Esta temporada era especial para Nimba (SMS Unli-

mited LLC.), Sweet Aryana (UNIBO) y Areko (JKL), tres variedades de bajo requerimientos de frío que esperaban mayores volúmenes. Sin embargo, producto de las condiciones climáticas, sobre todo en primavera, “los volúmenes que se lograron son insignificantes, por lo que van a pasar inadvertidos”, sostiene Walter Masman.

Pese a ello, Raimundo Cuevas comenta que Nimba es una variedad que en lo poco que se ha visto hasta ahora es capaz de producir fruta de alta calidad, salir dos a tres semanas antes que Santina y tener una condición de poscosecha aceptable. “De todas maneras, cualquier evaluación hay que hacerla con volúmenes de fruta más contundentes”, afirma.

Walter Masman, por su parte, indica que a partir de lo ocurrido en esta temporada se vio que, por ejemplo, Sweet Aryana “tiene requerimientos de frío y de calor superiores a los que se creía”.

Raimundo Cuevas agrega que el comportamiento de esta variedad en cuanto a estados fenológicos “ha sido muy sensible a cómo viene la entrada en receso, el frío invernal y las temperaturas primaverales”.

Destaca que Sweet Aryana, al igual que casi todas las nuevas variedades, es de alto vigor, por lo que las experiencias sobre patrones de alto vigor como Colt no han sido las mejores desde el punto de vista de las cuajas.

“Por lo mismo, estamos mirando patrones un poco más enanizantes para asegurar una buena formación y también una nueva entrada en producción”, señala Raimundo Cuevas.

Respecto de su recepción en el mercado chino, Walter Masman dice que, a partir de conversaciones con exportadoras, en esta temporada tan-

OTRAS EN LA MIRA

Los expertos también miran con atención lo que puedan hacer cultivares como Tip-Top o Skylar Rae®, una variedad bicolor que a diferencia del resto no es tan temprana. “Esta variedad ha mostrado niveles de precios bastante superiores a Rainier, ya que alcanza mayor cantidad de grados brix y, en consecuencia, es más rica, además de tener un trabajo de marca importante”, indica Raimundo Cuevas.

En la industria también están a la espera de lo que pueda ocurrir con otras variedades tempranas como Prime 2.1, 3.1, 12.1 y 13.1, del programa Cerasus.

que le permite tener altos calibres y muy buen sabor.

“La recepción hasta el momento ha sido muy buena, lo que se demuestra a nivel de precios”, dice.

Raimundo Cuevas, por su parte, comenta que, a su juicio, Areko no es mejor que una Kordia, pero hasta ahora se ha visto que “produce el doble que esta y tiene mejor calidad que Lapins, lo que la transformaría en una excelente alternativa”.

Por lo mismo, cree que esta variedad podría transformarse en el futuro en una exce-

lente oportunidad para todos aquellos productores que quieran diferenciarse de Lapins en un mercado saturado.

No obstante, Walter Masman señala que para sacar conclusiones más definitivas respecto de cómo percibe el consumidor chino estas nuevas variedades hay que esperar a tener volúmenes más importantes.

PINTA BIEN

Los expertos concuerdan en que dentro del grupo de las nuevas variedades tempranas una de las que más

destacan es Meda Rex, un cultivar perteneciente al programa estadounidense IVU, que se caracteriza por tener una fruta de excelente calibre, sabor y crocancia, y una muy buena poscosecha y atributos para viajar.

“Creemos que en el futuro podría transformarse en una competencia directa de Santina”, asegura Raimundo Cuevas.

“De hecho, los reportes de mercado demuestran que, en el caso de los envíos aéreos, Meda Rex es la única variedad de estas más nuevas que muestra precios similares a Santina”, complementa Roberto Contardo.

Sin embargo, los expertos concuerdan en que en la actua-

lidad existen algunas dudas respecto de su productividad.

“En Chile ha sido plantada en zonas muy tempranas y los polinizantes no han sincronizado bien, lo que ha derivado en que no se haya podido dar con los kilos esperados”, dice Raimundo Cuevas.

De todas maneras, el asesor cuenta que en Abud & Cía. han probado la variedad en zonas de más al sur, con mayores acumulaciones de horas de frío, obteniendo una mejor *performance* y, por ende, mejores resultados.

“Nuestra teoría es que como Meda Rex tiene una línea genética muy cercana a Bing, variedad que tiene requerimientos de frío más altos, requiere más horas de frío de lo

que se dice. De hecho, en zonas más frías estamos logrando mejores cuajas. Eso, en todo caso, hay que estudiarlo bien”, asegura Raimundo Cuevas.

Los expertos también hacen hincapié en que la última temporada dejó en evidencia que esta variedad, al igual que casi todas las nuevas, es sensible a partiduras.

Roberto Contardo va más allá y pone sobre la mesa la problemática derivada del transporte que se usa para exportar esta variedad a China.

“Hasta ahora, la gran mayoría de lo que se envía a China de esta variedad va en avión, por lo que no sabemos qué pasará cuándo el transporte se realice en barco”, señala.

to Nimba como Sweet Aryana se mantuvieron en el rango de precios esperado.

“Por ejemplo, la Sweet Aryana que viajó en avión obtuvo precios inferiores a Santina, no así la que viajó en barco, donde en el caso de una fruta del mismo calibre Sweet Aryana obtuvo mejores precios”, explica.

Para Cuevas, Nimba y Sweet Aryana son buenas variedades, aunque no cree que logren mejores precios que Santina, al menos en el mediano plazo.

Respecto de Areko, Walter Masman dice que en las últimas temporadas ha logrado muy buenas liquidaciones, debido a que fenotípicamente es muy similar a Kordia, lo